
Huachipato: en mil camiones 
proyectan afectación por cese 
de operaciones en la usina

HASTA MIL TONELADAS POR JORNADA SE TRASLADAN DESDE LA SIDERÚRGICA

Cerca de mil camiones deten-
drían sus funciones de concretar-
se el cese de operaciones siderúr-
gicas en Huachipato. De acuerdo 

con información de los gremios, 
son alrededor de 40 los vehículos 
diarios los que transportan carga 
de la planta acerera ubicada en 

Talcahuano, los que mueven mil 
toneladas al día de materiales y 
productos de la empresa.  
“Si el asunto sigue así vamos a 

perder esas mil toneladas y signi-
ficaría un impacto inmediato 
para la industria del transporte”, 
detalló Carlos Bretti, vicepresi-

dente de la Confederación 
Nacional de Transporte de Carga 
de Chile. 

Gremios del transporte de carga dan cuenta de los efectos que generaría cierre de la planta.
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Vecinos de Plaza Perú ganan batalla y logran rebaja de 
500 a 298 departamentos en dos proyectos inmobiliarios
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Comunidad valora avance 
en mejoras de las veredas 
en avenida Chacabuco 
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Plantean que reducción de residuos  
domiciliarios avanza poco en la Región 
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Técnico lila 
analiza  
el buen 
momento 
que vive el 
cuadro  
penquista

Lunes 8 de abril de 2024, Región del Biobío, N°5773, año XVI



Opinión
2

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

OSCAR MENARES HERNÁNDEZ 
Director Regional del Instituto de 
Seguridad Laboral Biobío

Abril es el mes en que el Instituto 
de Seguridad laboral desarrolla ac-
tividades de difusión de la cultura 
preventiva y promoción de dere-
chos en el ámbito de la Salud y Se-
guridad en el Trabajo. 

El origen de esta conmemora-
ción se remonta a 1996, año en que 
las organizaciones sindicales esta-
blecieron a nivel mundial el 28 de 

relación a su obligación de proteger 
eficazmente a las personas que tra-
bajan bajo su dependencia y subor-
dinación, fundado en el principio 
que cada una de las personas que 
diariamente se dirigen hacia su fuen-
te laboral, vuelvan a su hogar en las 
mismas condiciones en que lo deja-
ron, sin olvidar que siempre hay una 
familia que los espera. 

Para este año la OIT centró la con-
memoración en las repercusiones 
del cambio climático en la seguridad 
y la salud en el trabajo. Es induda-

ble que los patrones climáticos 
cambiantes tienen notables 

repercusiones en el mundo del 
trabajo que se expresa en estrés tér-

mico, radiación UV, contaminación 
atmosférica, entre otras, como igual-
mente en grandes incendios, lo que 
hace absolutamente pertinente la 
temática abordada en nuestra reali-
dad nacional, materia que adquiri-
rá particular relevancia en el marco 
las actividades de nuestro Instituto.

Es en este espíritu que nuestro 
Instituto generará actividades este 
mes orientadas a sensibilizar en tor-
no a la Prevención de Riesgos, por 
medio de capacitaciones y charlas 
en colegios, ferias cívicas, capaci-
taciones, actividades de Pausas La-
borales y seminarios para Trabaja-
dores y Trabajadoras Independien-
tes, del Sector Privado y Público, 
entre otros, pero también a las en-
tidades empleadoras. 

En este marco cobra particular 
importancia la sensibilización ha-
cia los empleadores que en 
ocasiones asumen que la pre-
vención de riesgos es un gas-
to innecesario sin reparar en las 
graves consecuencias para la salud, 
seguridad y vida de quienes se dis-
ponen en su total humanidad para 
desarrollar labores por cuenta aje-
na a cambio un salario o remunera-
ción. De ahí que resulta necesario 
insistir este mes en torno a la res-
ponsabilidad de los empleadores en 

Abril y la prevención  
de riesgos laborales

CAROLINA ERICES 
Departamento de Ingeniería Comercial.USM

En las últimas semanas, el Gobier-
no ha avanzado en la discusión sobre 
la condonación del Crédito con Aval 
del Estado (CAE), aunque con diver-
sas consideraciones sobre el alcance 
de esta medida. Esto representa un 
cambio significativo en el financia-
miento de la educación superior. 

Desde su creación en 2006, el CAE 
ha financiado los estudios de 
1.128.362 personas, de estas, 818 mil 
están en etapa de pago, de las cuales 
el 77% han egresado de instituciones 
de educación superior y el 23% ha de-
sertado. De los 818 mil beneficiarios 
en etapa de pago, el 46% está al 
día y 54% está en mora. Esta si-
tuación no siempre fue así, ya 
que hasta el 2015 la tendencia 
era una caída en los morosos, pero 
después del 2016 está comenzó a 
crecer, hasta que el 2022 superó el 
porcentaje de beneficiarios al día. 

Los beneficiarios activos pagan en 
promedio $52.333, con un 47% pa-
gando $19.744 mensuales. La cuota 
para quienes solicitaron el crédito 
después de 2012 es contingente al in-
greso, con un tope del 10% y una tasa 
de interés limitada al UF+2%. En 2022, 
el fisco desembolsó US$ 77 millones 
por estos beneficios. La condonación 
del CAE tiene importantes implica-
ciones macroeconómicas, con dis-
tintos escenarios de costos fiscales 
según el enfoque de la medida. Para 

les, evidenciando el impacto positivo 
de la educación superior en la movi-
lidad económica y la mejora de las 
oportunidades laborales. 

Es crucial reconocer que la educa-
ción superior desempeña un papel 
fundamental en la promoción de la 
movilidad social y la mitigación de la 
desigualdad. Su impacto se extiende 
al éxito o fracaso de un país, influyen-
do en su competitividad y su posición 
en el ámbito internacional. Por lo 
tanto, es imperativo que la política 
pública se centre en mejorar el Cré-
dito con Aval del Estado (CAE) actual, 
garantizando la equidad y eficiencia 
en el sistema de financiamiento edu-
cativo. Esto no solo promoverá un 
acceso más equitativo a la educación 
superior, sino que también contri-
buirá a fortalecer la base económica 
y social de la nación.

contextualizar, si la medida fuera uni-
versal abarcando las 1.112.378 perso-
nas, implicaría desembolsar del or-
den de US$11.270 millones (3,7% del 
PIB). Un siguiente escenario apunta a 
beneficiar a quienes tengan una deu-
da que supera el valor inicial del cré-
dito que alcanzan las 522.104 perso-
nas. En este caso, el costo fiscal sería 
de US$5.160 millones (1,7% del PIB). 
Si se quiere focalizar a quienes tienen 
deuda con saldo remanente pre-2012, 
el monto a financiar llega a US$4.240 
millones abarcando un universo de 
343.025 personas (1,4%). 

También se simula para quie-
nes tienen una deuda de aque-
llos con garantía ejecutada US$ 

3.200 millones (1,1%), que son 
332.443. Y por último están quienes 
tienen deuda, pero desertaron de sus 
estudios. Los beneficiarios serían 
176.289 con un costo de US$1.240 
millones (0,4% del PIB) 

El desembolso es significativo por 
lo que debe ser cuidadosamente eva-
luado, considerando prioridades y 
alternativas, como la reactivación 
educativa postpandemia. Por ejem-
plo, la condonación universal del 
CAE equivale a 37 veces el presupues-
to destinado al proyecto de sala cuna 
universal, una necesidad de gasto in-
cluida en el pacto fiscal promovido 
por Hacienda y equivalente al 0,1% 
del PIB. Asimismo, esta condonación 

sería equivalente a 40 veces el presu-
puesto asignado al plan de reactiva-
ción educativa anunciado por la ac-
tual administración, que ascendió a 
US$288 millones para el año 2023 

Otro aspecto crucial que conside-
rar es que no todos los beneficiarios 
del CAE son iguales; muchos de ellos 
probablemente obtendrán ingresos 
personales significativamente más 
altos que aquellos que no han cursa-
do estudios universitarios. La inves-
tigación demuestra una correlación 
positiva entre la educación superior 
y los ingresos laborales. Por ejemplo, 
según Casen (2022), el salario prome-
dio por el trabajo principal de perso-
nas con educación profesional com-
pleta es de $1.210.114. Esto implica 
que aquellos con educación superior 
completa probablemente se sitúen 
en el percentil 80 de ingresos labora-

Condonación del CAE

La icónica banda chile-
na Los Tres regresó a los 
grandes escenarios con 
formación original, y lo 
hizo en el Estadio Ester 
Roa de Concepción ante 
más de 25 mil personas. El 
cuarteto conformado por 
Álvaro Henríquez, Rober-
to “Titae” Lindl, Francisco 
Molina y Ángel Parra delei-
tó al público de la ciudad 
que los vio nacer con sus 
más grandes éxitos, en el 
primer concierto de lo que 
ellos denominaron como 
la “Revuelta”. 

 
Los Tres  
@lostres 
Gracias, Conce, por acom-
pañarnos con sus miles de 
voces esta gran noche de 
#revuelta en el estadio Es-
ter Roa 
 
La Concepción Musical  
@concemusical 
Ángel Parra, Álvaro Henrí-
quez, Pancho Molina y Ti-
tae Lindl en el set de cuecas 
choras que Los Tres llevan 
en su inspiración musical a 
partir de la influencia de 
Roberto Parra en la banda. 
“Mi total admiración”, ex-
presó Henríquez, provocan-
do la ovación. 
 
Carlos Gajardo Pinto  
@cgajardop 
“Las horas no demoran a 
mi alma desertora”. Tre-
mendo grupo Los Tr3s 
 
Miguel Angel  
@MigueSith 
La #revuelta de @lostres es-
tuvo mágica, sin dudas se 
recordará este show por la 
nostalgia. Nos trasladó en 
el tiempo. 
 
Sergio Ortega  
@sortegam89 
Despues del concierto de 
ayer, siento que por fin pue-
do decir que vi a Los Tres 
en vivo. #Revuelta 
 
Erik Céspedes  
@bagualdelsur 
“La gente de Conce no es 
Chilena.... ¡Es de Conce!”. 
Alvaro Henríquez. 
Un lujo @lostres anoche en 
el Ester Roa - Concepción.

#FUE TENDENCIA
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abril como el Día Internacional en 
Memoria de los Trabajadores Falle-
cidos y Heridos, honrando la me-
moria de las víctimas de acciden-
tes de trabajo y enfermedades pro-
fesionales. Posteriormente la 
Organización Internacional del 
Trabajo (OIT) dispuso esta fecha 
como el Día Mundial de la Seguri-
dad y la Salud en el Trabajo. 
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EDITORIAL

Después de años de espera y una gran inver-
sión en infraestructura, volvieron los vuelos 
internacionales a Carriel Sur. Si bien sólo 
existe la ruta desde Concepción había Bue-

nos Aires, Argentina, el hito se puede transformar en 
el punto de partida para la internacionalización de la 
Región del Biobío.  

Dos horas exactas, eso es lo que ahora separa a la ciu-
dad penquista de la capital argentina. Y es que, con la po-
sibilidad de tomar un vuelo directo desde el Aeropuer-
to Carriel Sur hacia la capital trasandina, sin la necesi-
dad de pasar por Santiago, ambas ciudades se han 
acercado bastante. 

“Este es un vuelo que une Concepción con Buenos Ai-
res, lo que nos va a permitir también un tránsito asocia-
do al turismo y al comercio, que es algo extremadamen-
te importante para nuestra región”, sostuvo la delegada 
presidencial de la Región del Biobío, Daniela Dresdner, 
tras el primer vuelo que aterrizó desde Argentina en el 
terminal aéreo ubicado en Talcahuano.  

Las grandes ventajas de la ruta, además de la duración 
del vuelo, es lo éxpedito de cada procedimiento que se 
debe realizar en Carriel Sur, desde el check in correspon-
diente, el paso por Policía Internacional y el embarque 
en la aeronave.  

Siempre se ha sabido que el terminal aéreo pen-

Concepción abre  
sus puertas al mundo

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Gabriela Mistral 
  
Señora Directora: 

En su natalicio, queremos desta-
car un aspecto pocas veces reco-
nocido en el legado de Gabriela 
Mistral: la trascendencia de su la-
bor diplomática, muchas veces 
eclipsada por la grandeza de su re-
conocimiento literario. Con su vi-
sión humanista, marcó cada rin-
cón visitado durante el ejercicio de 
su rol internacional. Los derechos 
de la niñez, la democracia y los 
más vulnerables, marcaron pauta 
en muchas iniciativas promovidas 
para su protección. Su activa parti-
cipación en instancias como la 
Liga de las Naciones -y posterior-
mente en Naciones Unidas- son 
testimonio del compromiso que la 
autora tenía con la fraternidad en-
tre pueblos.En un mundo en el 
cual los desafíos globales se inten-
sifican, conviene recordar el valor 
de la cooperación y el diálogo in-
tercultural, aspectos fundamenta-
les de su servicio como embajado-
ra. Hoy, nuestro país también ex-
traña a una diplomática como 
Gabriela Mistral. 

 
Kiomi Matsumoto 
Universidad Gabriela Mistral 

Publicidad de medicamentos  
y productos farmacéuticos 
 
Señora Directora: 

En el marco del Día Mundial de 
la Salud, es importante recordar 
que la publicidad de medicamen-
tos y productos farmacéuticos 
debe observar siempre las normas 
y limitaciones que la legislación vi-
gente establece para este tipo de 
productos. En un tema tan impor-
tante como es la salud de las per-
sonas, la industria publicitaria ha 
definido adicionalmente altos es-
tándares cuando se trata de este 
tipo de insumos. 

Es así como en el artículo 25º del 
Código Chileno de Ética Publicita-
ria hace un llamado a extremar los 
cuidados en la comunicación de 
estos. Al respecto, algunos de sus 
puntos enfatiza en que la publici-
dad de medicamentos y productos 
farmacéuticos, en cualquiera de 
sus formas, incluyendo etiquetas y 
envases, no debe sugerir la cura-
ción o prevención de dolencias 
que exijan una supervisión médi-
ca, ni tampoco producir confusión 
en el público respecto de la natura-
leza del producto. 

Como sociedad, hay que apun-
tar a trabajar en conjunto para 

promover una cultura que impulse 
el bienestar de las personas y que 
se base en la información precisa, 
para que el consumidor pueda ele-
gir de manera informada. Hago 
hincapié en la reflexión sobre la 
importancia de cuidar nuestra sa-
lud y sobre los riesgos que enfren-
tamos cuando la información so-
bre medicamentos no es precisa o 
está sesgada, ya que este tipo de 
publicidades pueden inducir a de-
cisiones erróneas. 

 
Maribel Vidal 
Directora ejecutiva de Conar 
 
Mejores veredas 
 
Señora Directora: 
Hay que aplaudir como están que-
dando las veredas en calle Chaca-
buco. Siempre camino por ahí y se 
nota que hay un cambio para bien. 
Sin embargo, esperamos lo mismo 
para la calle Barros Arana en el 
centro de Concepción. Cuando se 
inauguró la remodelación del pa-
seo, hace unos años, se habló de 
una tecnología nueva y más efecti-
va para lograrlo, Pero, hoy está de-
plorable de hoyos. 
 
Juan Carlos Reyes

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

quista no es tan concurrido y los procesos para abor-
dar un avión son, generalmente, bastante fluidos. Des-
de allí aterrizan y despegan vuelos puntuales que, has-
ta hace un mes, sólo tenían ruta dentro del territorio 
nacional. Ahora, con los viajes directos a Buenos Aires 
que estableció la aerolínea Jetsmart, la situación no ha 
variado mucho. 

Jacqueline, chilena radicada hace más de 20 años en 
Argentina, contaba que el vuelo directo de Concepción 
a Buenos Aires ha sido lo mejor para ella. Para detallar 
su experiencia, Jacqueline, que además se desempeña 
como médico, manifestó que antes debía dedicar un día 
completo de viaje para llegar a Concepción y viceversa.  

Ahora, el desafío es totalmente turístico y comercial 
para la Región del Biobío. Con los vuelos desde Argen-
tina debe surgir un producto de turismo local que se 
atractivo para los trasandinos. La Región, en su amplio 
y diverso territorio, tiene todo para convertirse en la en-
trada del sur de Chile para el mundo.

Ahora, el desafío es totalmente 

turístico y comercial para la 

Región del Biobío. 

¡
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El próximo 
viernes 12 de 
abril comenzará 
la transferencia 
de recursos para 
307 comunas del 
país por ley de 
impuestos a la 
minería. En la 
Región del Biobío 
serán 30 de 33 
comunas las 
beneficiadas.

Royalty Minero: jefes comunales 
definen prioridades de inversión 

PRIMERA TRANSFERENCIA DE RECURSOS SERÁ ESTA SEMANA 

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

En la última asamblea de la Aso-
ciación de Municipalidades de Chi-
le, el Presidente Gabriel Boric anun-
ció que el próximo viernes 12 de 
abril comenzarán las primeras 
transferencias a municipios por la 
entrada en vigencia del Royalty Mi-
nero (1 de enero). 

Según sostuvo en dicha instancia 
el Presidente Boric, el Royalty Mine-
ro dio la posibilidad de dar certeza 
a la inversión minera a largo plazo 
y realizar “un aporte significativo a 
los municipios y hacer de todos la ri-
queza de nuestro pueblo, que es el 
cobre”. 

Lo anterior se realizará por con-
cepto del Fondo de Apoyo para la 
Equidad Territorial y a través de la 
Dirección de Presupuesto de Chile 
(Dipres). La suma, de acuerdo con la 
Seremi de Hacienda del Biobío, será 
de $7 mil 894 millones, recursos que 
serán repartidos en 30 de las 33 co-
munas beneficiadas de la Región. 

En ese sentido es que jefes comu-
nales ya detallan cuáles serán los fo-
cos de inversión de estos nuevos re-
cursos. 
 
Santa Juana: fomento  
productivo y protección  
del empleo 

La alcaldesa de Santa Juana, Ana 
Albornoz, comentó que “todavía no 
llega el documento oficial de este 
gran logro que es el Royalty, que es 
de mucha utilidad sobre todo para 
las comunas como Santa Juana. No-
sotros estamos esperando esa con-
firmación, pero ya tenemos claras 
las prioridades para poder invertir 
estos fondos”. 

De acuerdo con los últimos ante-
cedentes recabados por Diario Con-
cepción y que pueden ser revisa-
dos en ediciones anteriores, el mon-
to total asignado para Santa Juana 
corresponde a un valor de $422 mi-
llones de pesos. 

Una de las prioridades de inver-
sión para dicha comuna, según co-
mento la alcaldesa Albornoz, será el 
fomento productivo y la protección 
del empleo. “El municipio puede 
hacer mucho con estos recursos”, 
dijo. 

 FOTO: PRESIDENCIA

PRESIDENTE BORIC 
Indicó que este viernes 
12 de abril 
comenzarán las 
transferencias.

asociatividad también nos va a ayu-
dar a tener nuestros productos en 
el supermercado y, sobre todo, po-
tenciar los cursos que hace el mu-
nicipio para que la gente pueda en-
contrar trabajo”, dijo Albornoz. 

Potenciar el empleo para muje-
res, la generación de cursos para 

manejar maquinaria pesada y “lo 
que requieran las empresas de la 
zona para que la gente se pueda in-
sertar laboralmente”, serán ejes cla-
ves de inversión. 

Además, la alcaldesa de Santa 
Juana señaló que para su gobierno 
comunal también es importante 

“Nosotros estamos tratando de 
incentivar la marca del productor 
de Santa Juana en el centro de Con-
cepción. Vamos a abrir una tienda, 
también estamos impulsando un 
vivero de árboles nativos que gene-
re trabajo para los vecinos y vecinas 
de Santa Juana. El impulso de esta 

(Esto permitirá realizar) un aporte significativo 
a los municipios y hacer de todos la riqueza de 

nuestro pueblo, que es el cobre. 
Gabriel Boric, Presidente de la República.“ ”
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 FOTO: MUNICIPALIDAD DE CHIGUAYANTE

CHIGUAYANTE enfocará recursos en la salud pública para mejorar la calidad de atención de vecinos.

do conoce de lo que está pasando 
con la educación municipal en Chi-
le; y obviamente que en Hualpén no 
somos la excepción, nos hemos vis-
to bastante mermados por los crite-
rios que hoy el Estado tiene para apli-
car las subvenciones de cada uno de 
los niños y niñas. Hoy es por asisten-
cia, no como existía en pandemia. Ve-
remos que pase en invierno cuando 
sean graves algunas situaciones”, sos-
tuvo el alcalde Rivera. 

Haciendo una crítica al Estado 
respecto a la baja inyección de re-
cursos en ciertos municipios que 
se encuentran en pleno proceso de 
desmunicipalización de la educa-
ción pública, el alcalde Rivera dijo 
que “con esto del Royalty vamos a 
ver la posibilidad de que las necesi-
dades, en ese aspecto, las podamos 
ver” y agregó que “salas de estimu-
lación para niños con necesidades 
especiales educativas, inversión en 
cada uno de los establecimientos 
educacionales propios del munici-
pio es lo que hemos estado realizan-
do todo este tiempo, y con los recur-
sos que vienen llegando del Royal-
ty, lo vamos a seguir haciendo”.

apoyar en salud, sobre todo en el 
sector urbano de la comuna. “Tene-
mos que comprar una incubadora 
y seguir gestionando exámenes que 
nuestros vecinos no pueden cos-
tear y para los cuales no hay hora. 
Nos parece fundamental, es una 
piedra angular de nuestro proyec-
to de comuna”. 

Por último, “es claro que tenemos 
que invertir en seguridad en Santa 
Juana. Acá no tenemos tantos pro-
blemas como en otras comunas, 
pero también es importante que 
las situaciones tremendas de inse-
guridad que se viven en otros luga-
res de nuestro país afecten a los ve-
cinos y vecina de Santa Juana”, dijo 

la alcaldesa Ana Albornoz. 
 

Hualpén: en educación 
Desde Hualpén, el alcalde Miguel 

Rivera también detalló cuáles serán 
las prioridades de inversión de es-
tos recursos adicionales. “Son alre-
dedor de $750 millones de pesos 
(para Hualpén) que el Presidente 
anunció que (...) después del 12 de 
abril se iban a ingresar la mitad de 
estos recursos y así con todos los 
municipios. (...) Van a servir para un 
sinfín de necesidades que tiene 
cada uno de ellos”. 

“Nosotros vamos a focalizar nues-
tros esfuerzos financieros en educa-
ción, producto de todo lo que el mun-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

de la Región del Biobío 
percibirán recursos por el 
Royalty Minero.

comunas
30

detallan cuáles serán los 
destinos de inversión de 
estos nuevos ingresos.

Chiguayante, 
Hualpen y Sta. 
Juana

Candidata UDI por 
Concepción llama a 
primarias en su sector

Valentina Pavez Van Ryssel-
berghe, actual concejala de Con-
cepción y recientemente pro-
clamada por la UDI como  pre-
candidata a alcaldesa de la 
misma comuna, instó a los pre-
candidatos de su sector a reali-
zar primarias para definir a un 
postulante único al sillón muni-
cipal penquista. 

“Las primarias a las que yo estoy 
llamando son (para) justamente  
James Argo (Ind-Republicanos) y 
a Hector Muñoz (PSC). Yo quiero 
llamar a unas primarias abiertas 
cosa de que haya un sólo candida-
to para ir a la elección de octubre”, 
dijo la concejala y precandidata 
Pavez (UDI). 

En esa misma línea, sostuvo que 
“el llamado es a trabajar todos jun-
tos y que formemos un plan de 
trabajo que, en el fondo, abarque 
a la larga los distintos puntos de 
vista que nosotros tengamos y po-
damos trabajar en equipo para 
que Concepción se pueda levan-
tar. Creo que no pueden haber pe-
leas o trabas en el camino en un 
proyecto tan importante como es 
Concepción”. 

FOTO: FACEBOOK VALENTINA PAVEZ VAN RYSSELBERGHE

El llamado a la candidatura  
Según comentó la concejala Pa-

vez Van Rysselberghe -quien es 
hija de la expresidente de la UDI, 
Jacqueline Van Rysselberghe-, 
“hace tiempo yo estaba pensando 
que Concepción necesita cambios 
importantes, y cualquier tiempo 
de cambios siempre necesita mu-
chísima gestión y energía. Yo me 
considero una persona que tiene 
mucha energía y que desde que 
asumí como concejal he tenido 
un ejercicio en el cargo que está 
caracterizado por fuerte gestión 
en conjunto con las personas”. 

En ese sentido, “por distintos 
motivos el candidato que noso-
tros teníamos (Alvaro Pillado, ex-
subsecretario de Bienes Naciona-
les) bajó su candidatura por deci-
sión personal, y hace un par de 
días me preguntaron la posibilidad 
de poner mi nombre a disposición 
para unas eventuales primarias, y 
yo lo pensé mucho -porque ya te-
nía proyectos personales para el 
próximo año-; sin embargo, creo 
que las urgencias de la ciudad en 
estos momentos son más impor-
tantes y decidí aceptar el desafío”.

En Chiguayante, el alcalde 
José Antonio Rivas también tie-
ne las prioridades claras de la in-
versión de estos nuevos recursos 
entrantes. 

De acuerdo con la informa-
ción compartida por el jefe co-
munal, a través del Fondo de 
Apoyo para la Equidad Territo-
rial, y según información de la 
Dipres, junto con indicadores 
del Fondo Común Municipal 
(FCM), Chiguayante recibiría 
$694.387 millones de pesos, “ci-
fra que debemos verificar, pues-
to que según algunos sondeos 
nuestra comuna recibiría $360 
millones de pesos aproximada-
mente este 2024”. 

Las prioridades de inversión, 
dijo el alcalde Rivas, no han va-
riado desde que se supo que lle-
garían estos recursos adiciona-
les: el foco estará en salud. 

“Desde que conocimos sobre 
esta inyección de recursos, la 

prioridad ha sido fija: reforzar y 
potenciar el área de salud con 
mejor calidad para la atención 
profesional de nuestros veci-
nos”, dijo Rivas. 

“Cada comuna tiene certeza 
de lo que necesita y cómo abor-
da cada necesidad. En Chigua-
yante tenemos claridad en lo 
que debemos desarrollar, y es 
ello lo que, desde un principio 
hasta ahora, se mantiene en la 
mira de nuestra administra-
ción”, sostuvo el jefe comunal. 

A lo anterior agregó que “no 
podemos desconocer que a ve-
ces las prioridades van cam-
biando según los requerimien-
tos vecinales. Sin embargo, 
nuestra administración no ha 
variado en su objetivo munici-
pal”, por lo que salud, entonces, 
será el gran destino de los re-
cursos que lleguen a Chigua-
yante por concepto del Royal-
ty Minero.

Chiguayante: potenciar  
la salud pública
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FUTURAS CONSTRUCCIONES UBICADAS EN PAICAVÍ

A pesar de que la capital penquis-
ta cuenta con una normativa que li-
mita la altura de los edificios, otor-
gando permisos de construcción de 
máximo de 15 niveles, aún existen 
familias del casco urbano afectadas 
por edificaciones que superan am-
pliamente la norma actual, pues ob-
tuvieron su permiso de construc-
ción antes del 6 de julio de 2021, día 
en que se publicó en el Diario Oficial 
la modificación del plan regulador 
de Concepción. 

Conos de sombra, colapso vial, 
rebalse de alcantarillados, baja en la 
calidad de vida, disminución de la 
plusvalía de viviendas, altas emisio-
nes de ruidos y contaminación at-
mosférica e, incluso, daño de sus in-
muebles producto de los movimien-
tos de tierra propios de la 
construcción fueron las principales 
problemáticas que el año pasado 
reclamó la Junta de Vecinos de Pla-
za Perú ante la edificación en Paica-
ví con O’Higgins de  2 torres de de-
partamentos de 22 y 23 niveles, que 

Vecinos de Plaza Perú ganan  
batalla y logran rebaja de 500 a 
298 departamentos en dos 
proyectos inmobiliarios

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Permisos municipales fueron modificados por constructoras 
rebajando de 23 a 18 pisos en uno y de 22 a 15 en otro. 
Dirigentes afirman que, a pesar de la reducción de la obra, 
habrá caos vial y fallas en los sistemas de alcantarillado. 

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

en conjunto sumaban cerca de 500 
viviendas.  

El panorama para los vecinos del 
sector, en su mayoría adultos mayo-
res, no era auspicioso. Por ello, se 
movilizaron realizando protestas 
pacíficas y acudieron a la Superin-
tendencia de Medio Ambiente 
(SMA) para denunciar las externa-

80 inscritos
en las juntas de vecinos de Plaza 
Perú y Diagonal Pedro Aguirre  
Cerda realizaron denuncias ante  
tribunales ambientales para advertir 
fraccionamiento del proyecto.

Ciudad
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El presidente de la Cámara Chilena de la Cons-
trucción, Bernardo Suazo, afirmó que si los permi-
sos de edificación fueron otorgados correctamen-
te y están vigentes al momento de iniciar faenas son  
totalmente legales. Ahora bien, la rebaja de pisos o 
viviendas, según dijo, es derecho de cada empresa, 
sobre todo, si ha existido algún tipo de conversación 
con los vecinos.  

“Lo que no me parece, estoy en total desacuerdo 
y me parece una aberración es la última modifica-
ción del plan regulador de Concepción. Limitar la 
altura en terrenos del centro de Concepción a 5 y 7 
pisos es una aberración porque no se construye 
nada. Hace más de dos años, desde que se modifi-
có el plan regulador, que no hay nuevos permisos de 
construcción para edificios”.  

La escasez de permisos de construcción, según dijo, 
se debe a que los proyectos no son viables consideran-
do que el costo del terreno en el centro penquista que 
fluctúa, dependiendo su ubicación,  entre 30 y 50  UF 
el  metro cuadrado. 

Suazo agregó que no es necesario tener en Concep-
ción edificios de 25 ó 30 pisos, pero que si es acepta-
ble crearlos de 15 ó 18. “Dicen que tapan el sol,  bus-
quemos las alternativas para que no lo tape 100% y si 
dicen que hay un problema a escala humana, hay mu-
chas alternativas que pueden ser diseñadas para ello. 

Si no fuera así, Nueva York no tendría escala humana”. 
La  modificación número 15 del plan regulador 

penquista, estipula construcciones de 5 a 7 pisos en 
el centro de Concepción, 9 en la zona de expansión des-
de Las Heras a Manuel Rodríguez, 12 en las zonas don-
de pase el transporte público, desde calle Prat, 21 de 
Mayo y Collao; y 15 en la avenida Jorge Alessandri. 

Cabe destacar que  la norma de límite de altura  
no tiene un efecto retroactivo por lo que no existe 
responsabilidad de la Dirección de Obras que lo 
autorizó,  organismo al que sólo le compete super-
visar  que durante el desarrollo de las obras se cum-
pla con los horarios fijados para los trabajos, con las 
normas de emisión de ruidos y todas las medidas de 
mitigación que correspondan. 

Eso sí, la ley establece la caducidad de los permisos 
sólo en los casos en que, habiéndose obtenido un per-
miso de edificación, no se inicien obras dentro de los 
tres años luego de ser otorgado. 

El presidente de la Cámara Chilena de la Construc-
ción recalcó que actualmente a nivel comunal exis-
ten 30 proyectos con permisos de construcción au-
torizados antes que la norma comenzara a regir.  

A pesar de reiterados llamados a las empresas in-
volucradas en este reportaje, Diario Concepción no 
obtuvo una respuesta de ningún ejecutivo responsa-
ble de las obras.

En desacuerdo 

neos, actualmente se redujo a 15 ni-
veles, 150 viviendas, 2 subterráneos, 
3 locales comerciales, 80 estaciona-
mientos y 63 bodegas. 

Ambas construcciones, actual-
mente, están en pleno funciona-
miento. “Han realizado obras, de 
pronto las paralizan y luego vuelven. 

la baja de pisos de las construccio-
nes, creen que continuarán las com-
plicaciones, especialmente, cuan-
do entre en operación. 

Una de las vecinas, que prefirió 
mantener a resguardo su identidad, 
aseveró que además del polvo y rui-
do que genera la construcción, las 
mayores afectaciones se verán cuan-
do comience su uso, pues habrá un 
colapso, no sólo vial, sino además de 
los alcantarillados. 

 “Son casi 300 familias que llegarán 
y que ocuparán los mismos ductos, 
que son viejos y no se han modifica-
do en muchos años. Eso generará, sin 
duda, graves problemas en los baños 
e, incluso, rebalse en las calles duran-
te el invierno. Este es un problema 
que nadie ha querido ver, pero que es-
tamos seguros de que ocurrirá”, dijo. 

Para Fernando Delgado los 162 
vehículos que tendrán cabida en las 
construcciones serán otro problema, 
pues llevarán a un caos vial, provo-
cando mayor congestión que la exis-
tente “y, lo que es peor, reduciendo la 
calidad de vida de cientos de familias, 
la mayoría compuestas por adultos 
mayores, que hace más de 40 años se 
radicaron en el sector buscando tran-
quilidad y comodidad”, explicó. 

De hecho, algunos vecinos ase-
guraron están pensando en dejar 
sus hogares, pero temen que las 
construcciones bajen la plusvalía 
de sus viviendas, lo que les obligaría, 
a pesar de su avanzada edad, a bus-
car créditos en la banca para pagar 
por tranquilidad.
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lidades y, como punto clave, que los 
proyectos, ubicados en paños co-
lindantes, pertenecían a empresas 
relacionadas que habían fracciona-
do las iniciativas. 

Fernando Delgado, presidente de 
la Junta de Vecinos Plaza Perú, expli-
có que dicho fraccionamiento se ha-
bría originado para el ingreso de los 
proyectos al sistema de evaluación 
ambiental, instancia a la que las em-
presas se deben supeditar cuando 
las iniciativas suman más de 300 vi-
viendas. 

 “Más de 80 vecinos del sector hi-
cimos, en forma individual, denun-
cias ante la Superintendencia de 
Medio Ambiente, manteniendo los 
mismos argumentos: contamina-
ción, daños, colapso vial y fracciona-
miento, entre otros. Creemos que 
eso fue lo que tuvo más fuerza en la 
SMA, que inició la investigación (...) 
Ahora los permisos de edificación 
fueron modificados en la DOM (Di-
rección de Obras Municipales)”, co-
mentó Macarena Díaz, vecina del 
sector.  

“La baja de niveles refleja que 
nuestro reclamo ha sido escuchado, 
pero lo ideal para nosotros es que to-
dos los proyectos se adecuen al plan 
regulador existente (...) pero sabe-
mos que no se puede ganar todo en 
las negociaciones”, aseveró Delgado. 

 
Los cambios  

Así las cosas, tras la modificación 
de los dos permisos de construc-
ción con los que se levantarían 458 
viviendas, ahora sólo están autoriza-
dos 298, cifra que, si bien, raya en el 
máximo de los 300 en que se exige un 
Estudio de Impacto Ambiental, no 
reviste obligación de someterse a la 
evaluación. 

En detalle, el primer permiso mu-
nicipal (282), otorgado el 9 de no-
viembre de 2020 a Inversiones e In-
mobiliaria Amulen Limitada para 
levantar en Paicaví con O’Higgins un 
edificio de 23 pisos, que incluía 241 
departamentos, 7 locales comercia-
les, 3 subterráneos y 127 estaciona-
mientos.  

Ahora, tras la modificación, no 
sólo cambió en el número de unida-
des habitacionales que se cifraron en 
148, sino también en la empresa 
mandante, pues ahora la Inmobi-
liaria Puente La Dehesa S.A, se en-
cargará de construir un edificio de 
18 pisos que incluirá locales comer-
ciales, dos subterráneos, 88 estacio-
namientos vehiculares y 44 para bi-
cicletas. 

El segundo edificio, con permiso 
municipal (287) entregado a Inmo-
biliaria Las Perdices Cinco S.A tenía 
22 pisos, 217 viviendas y 3 subterrá-

Ha sido rara su forma de trabajar”, 
comentó Delgado. 

 
Problemas continuarán 

Si bien, los vecinos consideran 
que ganaron la batalla contra las in-
mobiliarias en la reducción de cer-
ca de 200 unidades habitacionales y 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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Se trata de un hecho comprobado 
que, con el antes anunciado cierre de 
Hidronor, cuatro comunas de la Pro-
vincia de Concepción -Lota, Hualpén, 
Talcahuano y Florida- debieron bus-
car un nuevo lugar para la disposi-
ción final de residuos domiciliarios. Lo 
que implicó incurrir en mayores gas-
tos municipales y para lo que la Sub-
secretaría de Desarrollo Regional y el 
Gobierno Regional del Biobío debie-
ron aportaron con recursos extraordi-
narios.  

Lo cierto es que, definitivamente, 
cada vez el espacio para disponer de 
basura es menor y existe una concien-
cia generalizada de que los desperdi-
cios deben reducirse hasta su mínima 
expresión. Es decir, es necesario reu-
tilizar y reciclar, de manera urgente.  

Sin embargo, tomando en cuenta 
que el Programa Regional de Recicla-
je, entre fines del 2019 al 2023, según 
las cifras entregadas por la Seremi de 
Medio Ambiente del Biobío, logró el re-
ciclaje de 28 mil toneladas de papeles 
y cartones, plásticos y latas. Agregan-
do, como referencia, ya que es un dato 
entregado en 2021 por parte del geren-
te de Cemarc, Jorge Recart, a Diario 

Plantean que la reducción 
de residuos domiciliarios 
avanza poco en la Región 
Con la crisis de la basura declarada en la Región del 
Biobío, dejan de ser suficientes algunos esfuerzos 
particulares por bajar el volumen de desechos que va 
hacia los vertederos,  aseguran tanto vecinos como 
concejales del Gran Concepción. Se requieren medidas 
más eficientes y en gran escala.  

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

se han reciclado de 2019 a 2023 por 
el Programa Regional de Reciclaje. 
Cemarc recibe aproximadamente 24 
mil toneladas mensuales de basura. 

toneladas 
28 mil

Concepción, el Centro de Manejo de 
Residuos recibía mensualmente 24 
mil toneladas de basura. Se puede 
concluir que el volumen de reciclaje 
sigue siendo muy bajo y son necesa-
rias medidas a una escala mayor.   

 
Seremi de Medio Ambiente  

El Programa Regional de Reciclaje 
se inició en 2019 financiado por el 
FNDR del Gobierno Regional e imple-
mentado por la Seremi de Medio Am-
biente. En tres años logró instalar en 
31 comunas del Biobío un estándar en 
cuanto a manejo de residuos, capaci-
tó a decenas de recicladores de base 

de las personas, comparado 
con el real impacto de las 
acciones de reciclaje, deja de 
ser suficiente y se hacen 
necesarias medidas a una 
escala mayor.

El llamado  
a la conciencia
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ble se ve la opción de contar con un 
sistema de recolección diferencia-
do, la concejal indicó que se ve muy 
lejano. “Entendiendo que, por 
ejemplo, se han eliminado todos 
los puntos limpios asociados al car-
tón, aludiendo a que la gente hace 
mal uso de los contenedores y que 
no habría gestores en la comuna, 
porque la valorización del cartón 
no sería lo que se espera”, contó y 
agregó que los que siguen existien-
do están abandonados, rayados, 
deteriorados y se han convertido en 
microbasurales.   

La concejala reconoce que se está 
haciendo un retiro de residuos orgá-
nicos, a través de las composteras. 
“Pero no ha sido suficiente. Sin duda, 
la iniciativa es muy buena, pero es 
muy poca”, afirmó Vargas.  

deuda, sin duda la más grande tiene 
que ver con la educación y con el 
fortalecimiento de que estos proce-
sos que son imprescindibles para el 
desarrollo”, dijo.  

“Hoy día tenemos un sindicato de 
reciclaje que tiene una planta que se 
está comenzando a construir. Sin 
embargo, mi impresión es que va-
mos lento”, estableció el concejal. 

 
Uniones Comunales 

Rumualdo Sáez, presidente Unión 
Comunal Junta de Vecinos de Penco, 
señaló que este tema se ha plantea-
do hoy en varias oportunidades, in-
cluso en el Consejo Municipal. “Han 
aparecido varias ideas, algunas muy 
atractivas, muy interesantes. Pero lo 
que se hizo, está un poco desconti-
nuado, se instaló unos contenedores 
gigantes para botellas, pero no los re-
tiraban a tiempo. No resultó porque 
no era efectivo el retiro”, detalló. 

“No se trata de decir, ya vamos a re-
ciclar. Para todo hay una metodolo-
gía, alguien tiene que poder hacer 
este puente”, comentó Sáez. 

Por su parte, Moisés Ríos, presi-
dente de la Unión Comunal de Jun-
tas de Vecinos de Concepción, deta-
lló que han participado de dos acti-
vidades municipales sobre reciclaje 
y una de parte de otro organismo. 
Para el dirigente la necesidad de co-
menzar con una recolección de resi-
duos domiciliarios diferenciada es 
bastante urgente. “Pero siendo since-
ro lo veo muy lejano de su ejecución”, 
afirmó y agregó que los puntos lim-
pios existentes están bastante bien 
equipados y son necesarios.  

“Debemos educar a las comunida-
des a diferenciar, falta mucha cultu-
ra, creo que, para avanzar en reciclar, 
debemos enseñar más a fondo a las 
vecinas y vecinos”, estableció Ríos.

tran evaluando alternativas para in-
corporar en sus contratos de aseo al-
gunas materias relacionadas al reci-
claje”, indicó a través de un escrito, 
el seremi de Medio Ambiente, Pablo 
Pinto. 

 
Iniciativas ¿Efectivas? 

Para la Concejala de Talcahuano, 
Valeria Vargas, en su comuna han 
tomado ciertas acciones, pero son 
muy lentas y a una escala muy peque-
ña respecto de lo que se requiere. 
“No ha habido un trabajo con un en-
foque realmente en el medioambien-
te en la recolección. La Dirección de 
Medio Ambiente no tienen un traba-
jo colaborativo con la Dirección de 
Aseo y Ornato, entonces trabajan 
con enfoques muy diferentes”, dijo. 

Sobre a qué tan cercana o posi-
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y formó a 13 mil personas, de acuer-
do con un comunicado emitido por 
la Seremi de Medio Ambiente. 

“Ha sido mucho más fluido el po-
der implementar sistemas de reci-
claje en las comunas de la Provincia 
de Concepción y de Biobío. Mientras 
que en la Provincia de Arauco ha 
sido más complejo el trabajo, aun 
así, destacan los municipios de Con-
tulmo y Curanilahue”, establecen 
desde Medio Ambiente. Y en ese sen-
tido el desafío lo ponen en dotar de 
mayor infraestructura para el reci-
claje en comunas más alejadas. Con 
puntos de reciclaje, centros de aco-
pio, equipamiento para gestionar 
los materiales y la instalación cons-
tante del proceso de educación am-
biental en el territorio.  

Según detallan desde la Seremi 
de Medio Ambiente, casi en la tota-
lidad de las comunas de la Región ac-
tualmente se está trabajando algu-
no de los cuatro materiales recicla-
bles fomentados por el programa 
(vidrio, plásticos PET1, papeles y 
cartones, además de latas de alu-
minio y conserva) en algunas comu-
nas se trabajan los cuatro. El progra-
ma ha reforzado algunos pilotos de 
gestión de residuos orgánicos do-
miciliarios mediante composteras y 
vermicomposteras domiciliarias, 
como por ejemplo en Concepción.  

A futuro se contemplan varias al-
ternativas en vía de la implementa-
ción de nuevas normas en materia 
de reciclaje, tales como la Ley REP 
(Reciclaje y Responsabilidad Exten-
dida del Productor).  

“Se espera en un plazo estimado 
de 10-12 años que el 80% de las vi-
viendas y edificios posean una reco-
lección de envases y embalajes a tra-
vés de un camión exclusivo. Funcio-
nará mediante licitaciones que 
realizarán los productores regula-
dos por la Ley REP de manera gra-
dual. Algunos municipios se encuen-

El concejal de San Pedro de la Paz, 
Marcelo Bersano, indicó que, en 
cuanto a la necesidad de reducir el 
volumen de residuos sólidos domi-
ciliarios, en el periodo edilicio ante-
rior al vigente se dejó un contrato de 
residuos sólidos domiciliarios que 
buscaba comenzar con este progra-
ma, pero no ha sido fácil el desarro-
llo del mismo. “No tenemos la cultu-
ra de poder hacer reciclaje en el ori-
gen. Lo que ha significado durante 
estos años de administración muni-
cipal que hemos tenido que estar 
buscando alternativas para que este 
contrato se lleve a efecto”, indicó 
Bersano.  

Los puntos limpios en San Pedro 
de la Paz, según el concejal, tam-
bién se han transformado en depó-
sito de basura. “Estamos con una 

Las comunidades, organizadas en juntas de 
vecinos o comités, recogen los llamados de sus 
autoridades comunales y se han activado en pos 
de generar reciclajes específicos, intentando 
transmitir esta cultura a sus pares.  

La presidenta de la Junta de Vecinos 8B Sol Na-
ciente de Chiguayante, Sandra Buenante, relató 
que en su sector cuentan con campañas de reci-
claje de vidrios y botellas plásticas, las que son re-
tiradas constantemente ya que mantienen comu-
nicación con los encargados. En un punto verde 
también se reciclan cartones. “Hemos tenido 
muy buena experiencia igual porque se mantie-
ne siempre limpio.  Uno los llama y ellos vienen 
a limpiar inmediatamente. Además, tenemos 
unos emprendedores que reciclan”, comentó 
Buenante.  

Pero, la misma vecina reconoce que esta no 
es una cultura generalizada, aunque destacó 
que su comunidad en particular sí practica el re-
ciclaje, pero no es lo más común. “La gente más 

consciente son los jóvenes”, dijo. 
En tanto, Margarita Martínez, de Cerro Obli-

gado en Coronel, contó que durante la pandemia 
en su sector reciclaron mascarillas, los enviaban 
a Lagunillas y se convertían en maceteros, posa-
vasos, basureros. “El municipio nos ha apoyado 
y empresas también que nosotros tenemos. Exis-
ten dos contenedores grandes, llevamos más de 
dos años reciclando, y pronto estaremos hacien-
do unos cursos para qué poder hacer con las bo-
tellas escobillones”, indicó Martínez.  

“A mí me gustaría que el municipio también 
nos pusiera otro contenedor más para retirar el 
plástico, faltarían más contenedores y yo creo 
que la gente estaría más comprometida a usar-
los”, dijo.  

“Yo agradezco que se hable de esto para que 
la gente siga comprometiéndose, también los ni-
ños, yo creo que los colegios también debieron 
hacer clases de la importancia del reciclado”, co-
mentó la vecina.

Iniciativas ciudadanas
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IV Salón 
Internacional  
de la Historieta

ENCUENTRO LATINOAMERICANO

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Con un selecto número de exponentes se dio vida 
a instancia que busca vincular el trabajo de 
chilenos y también del continente. Biblioteca  
de la UdeC fue el epicentro de la muestra.

LIBROS con fascinantes 

historias dibujadas en el papel. 

ASISTENTES disfrutaron de una 

actividad de primer nivel.

CREADORES CHILENOS y distribuidores de países como Colombia, Uruguay estuvieron presentes en la cita realizada en Concepción.

ACTIVIDAD se concretó en el 
marco de los compromisos 
de la FILB.

 INVITADOS INTERNACIONALES aportaron una perspectiva global al mundo del cómic.

Ciudad
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invertidos en las obras de 
mejoramiento de las veredas 
en Avenida Chacabuco.  

Más de $1.200 
millones fueron  

Comunidad valora avance en 
mejoras de veredas de Avenida 
Chacabuco en Concepción

CAMBIO HA SIDO NOTORIO

Por bastante tiempo, la Avenida 
Chacabuco de Concepción represen-
tó un espacio poco amigable por el 
cual transitar, sobre todo para perso-
nas con movilidad reducida y adultos 
mayores. Debido a lo anterior, la Mu-
nicipalidad anunció una serie de obras 
que contemplaban la reparación de 
los daños que había significado el cre-
cimiento de raíces de árboles que le-
vantaron por completo el suelo. 

Hoy el escenario es bastante me-
jor, hay algunas veredas que ya están 
terminas y respecto de ella, Irene 
Flores, presidenta de la Junta de Ve-
cinos Parque Ecuador Sur, señaló 
que “el cambio es muy positivo en 
realidad. Esta calle Chacabuco estu-
vo mucho tiempo con veredas en 
precario estado, ya sea por las raíces 
o por desgaste en general, lo cual di-
ficultaba mucho el tránsito”. 

“Nos alegramos mucho que haya 
algunos sectores que ya se ven ter-
minados y se ha hecho bien el tra-
bajo, porque no solamente se ha 
repuesto la vereda, sino que ade-
más se han agregado áreas verdes”, 
comentó Flores.  

Respecto de los tiempos de ejecu-
ción, la dirigenta vecinal, consignó 
que pudiesen haber sido un poco 
más rápidos. “Siempre las obras pú-
blicas van más lento de lo que uno 
puede esperar. Pero, valió la pena el 
tiempo de espera, porque los resul-
tados son positivos, están a la vista”, 
señaló Irene Flores. 

En tanto, Elsi Provoste, presidenta 
del Comité de Seguridad Castellón 
(sector Parque Ecuador Norte), seña-
ló que luego de consultar a los vecinos 
sobre su opinión en general fue buena 
respecto de los trabajos. “Una vecina 
me dijo que había que sacrificarse un 
poco, porque después va a quedar bo-
nito el sector”, indicó.   

Por mientras, siguen en avance las 
labores a lo largo de la Avenida Cha-
cabuco, existe una sola molestia que 
tiene que ver más con el comporta-
miento de los automovilistas y ci-
clistas que han utilizado el espacio 
designado para peatones a riesgo de 
un accidente.  

“Se nota la diferencia, porque había 
muchas veredas que estaban con sus 
baldosas sueltas, muchos árboles que 
las raíces estaban saliendo y levanta-
ba las veredas, mucha gente que cir-
cula por el sector se ha caído, muchos 
han sufrido accidentes serios por esa 
situación”, estableció Provoste. 

Para la dirigente de Parque Ecuador 
Norte, lo que quedará pendiente de te-
ner presente es mantener la poda de 
árboles, porque siguen creciendo y 
pueden tapar la luminaria.  

 
Especificaciones del proyecto 

Desde la Subdirección de Construc-
ciones de la Municipalidad de Con-
cepción se detalló que este proyecto 
que corresponde a 11 cuadras del tra-

La Municipalidad de Concepción 
ejecuta este proyecto con 
financiamiento del Gobierno 
Regional del Biobío, a través del 
FNDR. Desde las organizaciones 
comunitarias felicitaron el avance 
que ha significado esta obra 
debido a que el estado anterior de 
las veredas implicaba un constante 
riesgo de accidentes. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

mo que quedaron pendientes desde 
2018 cuando la empresa ejecutora 
quebró, el monto adjudicado para esta 
etapa final es de $1.214.192.385 a la 
empresa Alejandra Miranda Herrera, 
con financiamiento del Gobierno Re-
gional a través del Fondo Nacional de 
desarrollo Regional.  

En cuanto al tratamiento de las raí-
ces, indicaron que se consideró las 
medidas de las secciones de las tazas 

de árboles, contemplando el tamaño 
de las raíces existentes para que éstas 
no se vieran estranguladas con su fu-
turo crecimiento, bajo la supervisión 
del funcionario experto de Aseo y Or-
nato que es quien hace la evaluación 
en terreno y caso a caso, detallaron. 
Inicialmente se procedió con podas 
de rebaje de las copas para asegurar 
la estabilidad del árbol antes de abor-
dar las raíces. Fue considerada una 

franja de vegetación que es parte del 
proyecto incorporado en el diseño 
por Asesoría Urbana. El municipio 
tiene una cartera de proyectos de 
construcción de aceras en proceso 
de postulación a distintas fuentes de 
financiamiento, por tanto su ejecu-
ción será a futuro.

EN MARZO DE 2023  
así lucían las veredas 
de la  arteria.

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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EN LA CORTE DE APELACIONES DE CONCEPCIÓN

El próximo 11 y 12 de abril se llevarán 
a cabo los alegatos de los defensores pe-
nitenciarios del Biobío ante la Comisión 
de Libertad Condicional que sesiona 
en la Corte de Apelaciones de Concep-
ción. En total serán 49 los representa-
dos, entre ellos 4 mujeres.     

En la comparecencia vía telemática 
de las defensoras Allison Vergara, Pia 
Campos, Francisca Vásquez y el defen-
sor Alejandro Vera se aportarán infor-
mes adicionales a los proporcionados 
por Gendarmería, que incluyen antece-
dentes familiares de los condenados 
sobre su entorno familiar y redes de 
apoyo para su proceso de reinserción.  

La coordinadora regional peniten-
ciaria de la Defensoría Penal Pública, 
Maria Cristina Melgarejo, señaló res-
pecto a este nuevo proceso de postula-
ción indicando que “esperamos obtener 
resultados favorables, tal como ha ocu-
rrido en períodos anteriores, en los que 
el 60% de los y las representados han lo-
grado obtener su libertad condicional”. 

Cabe destacar, agregó 
Melgarejo,  

Defensoría de Biobío 
representará a 49 
personas por libertad 
condicional
La cifra incluye a 4 mujeres y a 16 
personas que ya cumplen condena 
en los Centros de Educación  
y Trabajo (CET) de  
Concepción y Cañete.

que los postulantes son personas que 
han avanzado en su proceso de reinser-
ción, mediante el estudio, o talleres, ca-
pacitaciones que han realizado mien-
tras cumplen una parte importante de 
su condena, lo que les habilita para ac-
ceder a su Libertad Condicional. 

 
Defensa 

Tal como ocurre desde el año 
2016, los equipos peniten-

c i a r i o s  

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

de la Región representan a personas 
privadas de libertad que cumplen 
los requisitos para acceder a la Liber-
tad Condicional y han avanzado en 
su proceso de resocialización. 

Este primer semestre la Comisión 
será presidida por el Ministro Waldemar 
Koch e integrada por la Magistrada 
Claudia Vilches del Juzgado de Garan-
tía de Concepción; la Magistrada Clau-
dia Vásquez del Tribunal de Juicio Oral 
en lo Penal de Concepción; el Magistra-
do Felipe Norambuena Barrales del Juz-
gado de Garantía de Talcahuano; y el 
Magistrado Rodrigo González-Fuente 
Rubilar del Tribunal de Juicio Oral en lo 
Penal de Cañete. 

La ley establece una serie de requisi-
tos para postular a este beneficio peni-
tenciario, como haber cumplido la mi-
tad de la condena o dos tercios en caso 
de condenas por delitos graves, presen-
tar una conducta intachable en el esta-
blecimiento penal y contar con un infor-
me de postulación psicosocial elabora-
do por un equipo profesional del área 
técnica de Gendarmería.

Existen 293 escuelas rurales en la 
Región del Biobío, con cerca de 25 
mil estudiantes, que a diario se des-
plazan por distintos territorios para 
llegar a clases, una realidad que 
también involucra a más de 3 mil 
docentes que desarrollan su traba-
jo, esfuerzo y dedicación. 

Por todo esto es que, desde hace 
26 años, el Ministerio de Educa-
ción conmemora el Día de la Edu-
cación Rural en esta fecha, que re-
cuerda el natalicio de Gabriela Mis-
tral, valorando el aporte que la 
poetisa y Premio Nobel de Literatu-
ra realizó como maestra rural en 
distintos lugares de nuestro país. 

Uno de los recintos que forma 
parte este mundo es la Escuela 
Chacayal de Santa Juana, donde 

Docentes son reconocidos en el marco del Día de la Educación Rural
diantes distribuidos en cursos 
combinados, apartados de las zo-
nas urbanas, con un marcado sen-
tido de pertenencia a sus territo-
rios, tradiciones y costumbres. 
“Queremos que nuestros estudian-
tes puedan competir en cualquier 
parte y no van a quedar 20 en la 
universidad, van a quedar 50, lo 
que tenemos que hacer es asumir 
ese espíritu, de esos profesores y 
modernizarlo, hacerlo acorde a los 
nuevos tiempos, empujar esa ca-
rreta “, expresó la alcaldesa de San-
ta Juana, Ana Albornoz. 

El Ministerio de Educación desa-
rrolló en 2023 un proceso participa-
tivo para recoger las opiniones de 
las comunidades educativas y de la 
sociedad civil en torno al trabajo 

FOTO: MINEDUC

autoridades regionales y comuna-
les destacaron la importancia de 
quienes forman y educan a niños, 
niñas y adolescentes. En este sen-
tido, el seremi de Educación, Car-
los Benedetti, que participó en el 
reconocimiento a docentes rurales 
de la comuna, indicó que “hoy es-
tamos impulsando un proyecto de 
ley de Educación Pública, donde 
los territorios rurales y sus comu-
nidades educativas son muy rele-
vantes, ya que forman parte de este 
sistema y de esas realidades que re-
quieren dar un paso adelante, a un 
futuro mejor, que es lo que busca 
este proyecto“. 

En la región la mayoría de las es-
cuelas rurales son multigrado. Se 
trata de 200 recintos y 4.500 estu-

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

educativo que se ejecuta en los te-
rritorios rurales, con el objetivo de 
generar un insumo para definir la 
nueva Política Nacional de Educa-

ción Rural y de este modo mejorar 
las condiciones de estos estableci-
mientos, que llevan la enseñanza a 
las zonas más recónditas del país.

Ciudad
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HASTA MIL TONELADAS POR JORNADA

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Cerca de mil camiones detendrían 
sus funciones de concretarse el cese 
de operaciones siderúrgicas en Hua-
chipato. De acuerdo con informa-
ción de los gremios, son alrededor de 
40 los vehículos diarios los que trans-
portan carga de la planta acerera 
ubicada en Talcahuano, los que mue-
ven mil toneladas al día de materia-
les y productos de la empresa.  

“Si el asunto sigue así vamos a 
perder esas mil toneladas y signifi-
caría un impacto inmediato para 
la industria del transporte. Las mil 
toneladas se mueven aproximada-
mente en unos 30 a 40 camiones 
diarios que salen de Huachipato, lo 
que representa mil camiones”, deta-
lló Carlos Bretti, vicepresidente de 
la Confederación Nacional de 
Transporte de Carga de Chile y pre-
sidente de la Federación de Camio-
neros del Sur.  

De la misma forma, Bretti com-
plementó que “nos pega fuerte este 
asunto como transportistas, por-
que hay que tener en cuenta de que 
movemos alrededor de mil tonela-
das diarias y esas mil toneladas por 
día van al mercado nacional”. Otro 
de los puntos que destacó el líder 
gremial de camioneros es que el 
cese de operaciones siderúrgicas 
en Huachipato generaría la quie-
bra en algunas empresas ligadas al 
transporte de carga de la usina.  

Por su parte, Freddy Martínez, pre-
sidente de los Camioneros del Cen-
tro-Sur, se refirió a la situación de los 
transportistas que trabajan en ope-
raciones de Huachipato, en donde 
no descartó movilizaciones, e indi-
có que “hemos conversado con las 
personas que hacen este tipo de 
transporte, tanto en el abastecimien-
to de materias primas y la salida de 
productos terminados, la gente en 
algún momento se va a adherir a las 
movilizaciones en defensa de esto, 
porque esto es muy grande”.  

Asimismo, Martínez enfatizó que 
con el término de la producción de 
acero de Huachipato se puede gene-
rar una sobreoferta en el transpor-
te de carga en la Región del Biobío. 
“Esto genera un polo, es como el 
efecto dominó, esos camiones dejan 
de transportar los productos que 
tenía esa industria, van a ir compe-
tir con los que ya están trabajando 
y se genera una sobreoferta. Con 
esto viene una deformación del 
mercado y viene un conflicto inter-
no de lo complicado que ya está el 
negocio del transporte en términos 
de costo”, agregó.  

Sobre el movimiento de carga que 
cesaría, Martínez, al igual que como 

Cierre de Huachipato alerta  
a camioneros: cerca de mil 
vehículos de carga verán 
afectadas sus operaciones
Gremios del sector dan cuenta de los efectos que se 
generarían tras un eventual cese de la empresa acerera 
situada en Talcahuano. Son 40 camiones los que transitan, 
aproximadamente, diariamente desde la usina.

operaciones del puerto de la em-
presa, ya que se trata de una estruc-
tura que reviste de especial rele-
vancia para el transporte de piedra 
caliza y la recepción de materias 
primas para Oxiquim.  

Asimismo, la empresa también 
confirmó que continuará su pro-
yecto de Hidrógeno Verde: H2V 
CAP; estudiando su factibilidad, el 
cual busca desarrollar una planta 
piloto de hidrógeno verde para des-
carbonizar la producción de acero 
(acero verde).

contó Carlos Bretti, sostuvo que “esta-
mos hablando de cerca de mil camio-
nes que quedan a la deriva, porque 
está el transporte de productos termi-
nados, está el transporte de lo que se 
saca para Cementos Biobío con ca-
miones de áridos y el movimiento in-

terportuario de aquellas cosas que se 
exportan, entre otras aristas”.  

Cabe destacar que, a pesar de la 
suspensión indefinida de la activi-
dad siderúrgica, tanto la empresa 
como los trabajadores de Huachipa-
to informaron la continuidad de las 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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40 camiones estiman por día que transitan desde  
la siderúrgica de Talcahuano.
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Precios sufrieron una leve alza por remanentes en bodega tras la pandemia, pero 
prevén nuevos incrementos en valores y menor stock, el que ya se nota en el caso de 
las de tres pliegues-celestes que se comercializan en cajas de 50 unidades.

Demanda por mascarillas 
aumenta hasta 30% tras  
aviso de nueva alerta sanitaria

CENTRO DE CONCEPCIÓN

Tras la obligatoriedad de uso de 
mascarillas en centros de salud pú-
blicos y privados, vigente a partir del 
1 de abril como parte de una alerta 
sanitaria, locales de venta del centro 
de Concepción dieron cuenta de un 
aumento en la demanda de hasta un 
30%, y de una leve alza en el precio de 
las mismas.  

Junto con ello, además, en algunos 
casos, ya casi no queda stock en el 
caso de las de tres pliegues-celeste. 

 
La alerta 

Desde el Ministerio de Salud infor-
maron que los recintos donde es obli-
gatorio el uso de este elemento co-
rresponden a las unidades o estable-
cimientos destinados a la atención 
de urgencia, sean públicos o priva-
dos, con el fin de evitar contagios. 

Carla Romero, de la tienda de in-
sumos Indemed SPA (calle Cochra-
ne) indicó que acaban de realizar un 
nuevo pedido a sus proveedores por-
que aumentó un poco la demanda.  

“Respecto de la fecha anterior al 1 
de abril (cuando inició la obligatorie-
dad) la demanda creció hasta un 
30%, aproximadamente. Por ejem-
plo, hay centros médicos que nos 
compraban 5 cajas en promedio y 
ahora adquieren 10 para tener para 
los pacientes que llegan sin masca-
rillas, y también son los adultos ma-
yores los que más compran y más 
usan donde he observado que son 
quienes más se cuidan”, afirmó. 

En cuanto a los tipos, precios y 
abastecimiento, Romero dijo que 
“tenemos mascarillas cramberries 
de uso médico (caja vienen con 50 
unidades), cuyos precios oscilan en-
tre $ 2.500 y $3.000 -aproximada-
mente- y las KN95 no hemos traído 
todavía y su valor esperamos que 
esté, entre $2.000 y $ 3.000 la caja de 
10 unidades”.  

En tanto, Andrea Spichiger de la 
tienda Clínica Hogar Buena Salud 
que ahora también es de insumos 
médicos y farmacia (San Martín 
#661), contó que “desde que se dio a 
conocer la noticia el 28 de marzo 
que aumentó la demanda que ya ve-
nía con una tendencia al alza por el 
crecimiento de los contagios por el 
virus del Covid. Desde mediados de 
marzo que comenzó a subir nueva-
mente los requerimientos por mas-
carillas, subió cerca de un 30%”.  

Acerca de los precios, Andrea Spi-
chiger expresó que “subieron leve-
mente, porque las que estaban $900 
subieron a $ 1.450 la que correspon-
de a la de tres pliegues regular de co-
lor celeste, la misma pero de color ne-
gro subió alrededor de $ 200 (caja de 
50 unidades) y la KN95 (caja de 10 
unidades) ha mantenido su valor en-
tre $800 y $900”. 

Sobre el stock disponible actual-
mente, desde Clínica Hogar Buena 
Salud señalaron que “en stock de 
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un remanente, pero hay déficit en 
el caso de las celestes”.  

Jocelyn Jerez de Insumos Médicos 
Med (O’Higgins #825, local 15), con 
más de 20 años de existencia en Con-
cepción, comentó que las mascari-
llas que trabajan son las de tres plie-
gues desechables y las KN95.  

“Estamos en un valor de $2.500 las 
desechables (cajas de 50 unidades) y 
$ 2.000 las KN95 (cajas de 10 unida-
des) y las ventas han estado norma-
les ( sin mayores alzas de la deman-
da) y estamos abastecidos con el 
stock pero esto puede variar en cual-
quier momento, en nuestro caso la 
demanda subió muy poco, entre un 
10% y 15%, aproximadamente”.   

Desde la tienda Insumos JCB ubi-
cada en la Galería Italia de Concep-

ción (O’Higgins #465, Local 39) sos-
tuvieron que se encuentran actual-
mente bien abastecidos de las KN95 
y han notado una mayor demanda.  

“Hace como una semana que están 
pidiendo más mascarillas que antes 
seguramente por la nueva exigencia 
para los recintos de salud donde te-
nemos las KN95 en color balnco y ne-
gro cuyos precios van entre los $2.000 
y $ 3.000, aproximadamente, y vienen 
en cajas de 10 y 20 unidades y en la 
tres pliegues (caja de 50 unidades) 
casi no nos quedan, con valores de 
$2.000; $ 3.900 y $ 4.000 y en nuestro 
caso la demanda creció cerca de un 
10%”, afirmaron.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

mascarillas negras de tres pliegues 
estamos bien, pero estamos bajos 
en las celestes del mismo tipo y ya 
tras volver a comprar a proveedo-
res, ya subirá nuevamente el pro-
ducto porque este stock se adqui-
rió hace tres años y corresponde a 
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2.500
a  3.000 pesos es el vaor en que oscilan las cajas de mascarillas en el centro de  
Concepción..
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SUMA SOLO 4 PUNTOS EN LAS PRIMERAS 6 FECHAS DEL TORNEO

E
s cierto que a Fernán-
dez Vial le han pasado 
muchas desgracias en 
este arranque, pero mu-
chas de ellas se las ha 

buscado por sí mismo. Esta vez re-
galó dos expulsiones, su técnico 
también abandonó con tarjeta roja 
y los goles fueron perdiendo una 
pelota en la salida y más adelante 
cometiendo un lanzamiento pe-
nal clarísimo. Así no se puede. Hi-
cieron sudar a Melipilla, pero el lí-
der ganó de todas formas por 2-1 
y sigue con canasta completa. 

Con lo que había disponible, el 
técnico Osvaldo Cataldo apostó 
por Cristóbal Díaz como único 
punta y, pese a su soledad, siempre 
se las arregló para generar algo. El 
local amenazaba con la habilidad 
de Josué Ovalle y pudo abrir la 
cuenta cuando Franco Ortega ele-

Vial hizo sudar al líder, pero otra 
vez se hundió con las expulsiones 

Aurinegros visitaron al todopoderoso Melipilla y fueron capaces de igualar el 
juego, hasta que cometieron un penal y regalaron dos suspensiones más justo 
antes del clásico. Hasta el técnico Cataldo dejó la cancha por tarjeta roja.
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GOLES

2

D. Melo 
C. Magaña 
C. Vergara 
E. Millalén 
M. Rodríguez 
C. OPazo 
M. Pavez 
F. Ortega 
J. Ovalle 
B. Taiva 
J. PIzarro

A.F. VIAL

FORMACIONES

V. Quintanilla

DT

(46’) Harding x Pizarro 
(54’) Cáceres x 
Vergara 
(69’) Vargas x 
Rodríguez 
(69’) Fuentes x Pavez

Ovalle, Harding, 
Magaña, Cáceres, 
Melo

MELIPILLA

1

N. Veloso 
P. Jerez 
B. Solano 
N. Kimura 
O. Canessa 
L. Muñoz 
M. Ávila 
J. Orellana 
U. Castagnoli 
A. Concha 
C. Díaz

O. Cataldo

DT

(46’) Estrada x 
Orellana 
(56’) Ramírez x 
Concha 
(74’) Pereira x Díaz 
(80’) R. Muñoz x Jerez

Orellana, Cataldo, 
Estrada

(36’) Taiva 
(83’) Vargas

(62’) Díaz

Estadio: Soinca Bata 
Público: 1.200 espectadores aprox. 
Árbitro: Mario Salvo

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo. (41’) Canessa 
(78’) Cataldo 
(89’) Ávila

TARJETAS ROJAS

formó en gol y 2-1. 
¿Reaccionaría Vial aunque fuera 

por garra? Nada de eso, justo antes 
de jugarse el tiempo agregado aho-
ra es Matías Ávila quien se hace ex-
pulsar en una intrascendente ju-
gada con Fuentes. Demasiado ven-
taja contra el mejor equipo de la 
serie. Al que hicieron ver muy mal, 
pero cayeron por detalles que son 
errores propios y que se vienen re-
pitiendo. Ahora viene el clásico, 
será un partido aparte.

vó frontal a Veloso. A los 36’ una 
mala salida visitante derivó en un 
pase profundo de Ovalle a Bryan 
Taiva, quien eludió a Veloso para 
marcar el primer tanto. 

A los 42’ una torpeza de Odswart 
Canessa para dejar a su equipo con 
uno menos tras patadón en la es-
palda de Magaña, pero Vial sor-
prendió, se atrevió y dio señales de 
vida con Castagnoli y Jerez hacien-
do trabajar a Darío Melo desde la 
media y larga distancia. 

Salvo no dudó en cobrar como 
penal un agarrón a Nozomi Kimu-
ra en un córner y Díaz emparejó a 

los 62’ con violento tirazo al medio  
del arco y arriba.  Incluso, Vial pudo 
desnivelar con cabezazo de Cas-
tagnoli al travesaño, siempre apro-
vechando desbordes de Díaz. 

Pero el hombre menos se notó fí-
sicamente. Tuvo que salir Concha, 
Díaz estaba agotadísimo y Ovalle 
avisó con un tiro libre que impac-
tó el horizontal. El técnico Cataldo 
se fue expulsado por alegar un co-
bro y poco después, a los 82’, todo 
se salía de control también en la 
cancha con Antonio Ramírez tiro-
neando a Benjamín Fuentes en el 
área. Penal que Luis Vargas trans-

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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C
on varias sema-
nas ya desde la 
vuelta a clases, a 
nivel escolar tam-
bién se planifica 

todo lo relacionado al retor-
no del deporte escolar, tanto 
a nivel Adicpa como en los 
Juegos Deportivos Escolares 
del IND. 

En el caso de la asociación, 
el pasado viernes hubo una 
reunión de todos los coordi-
nadores de las disciplinas con 
Edgardo Jara, coordinador 
general de Adicpa. Patricio 
Muñoz y Edgardo Méndez, 
encargados del ajedrez y la 
gimnasia artística, respecti-
vamente, dieron detalles de 
lo que será la temporada en 
sus deportes.  

Muñoz, que lleva 34 años 
en el mundo del arbitraje en 
el deporte ciencia, comentó 
que “considero que este año 
deberíamos ocupar la mis-
ma estructura  que el año pa-
sado, ya que logramos un 
buen resultado. Los apodera-
dos se mostraron satisfechos 
con la organización y pun-
tualidad de los eventos”.  

Además, tras hacer un ba-
lance positivo del año pasa-
do, se mostró optimista por 
los lineamientos y estructu-
ras específicas establecidos 
para cada disciplina. 

En cuanto a la participa-
ción, mencionó que si bien 
la pandemia y el regreso a la 
presencialidad influyó, desde 
el segundo semestre del año 
pasado se logró  recuperar el 
ritmo que llevaban previo a la 
emergencia sanitaria.  

“ Siempre hay interés por el 
ajedrez, eso me causa tran-
quilidad, a mi me apasiona 
este deporte de mesa y veo 
que los chicos se involucran 
y se concentran en mejorar, 
sobre todo los de enseñanza 
básica, ya que en la media el 
foco está puesto en los resul-
tado de la Paes”, afirmó. 

El coordinador del ajedrez 
hizo referencia a la impor-
tancia de la disciplina, ya que 

En Adicpa se confirmaron los coordinadores, que tuvieron una reunión con el 
coordinador general, Edgardo Jara. Encargados del ajedrez y la gimnasia artística se 
refirieron a este 2024, mientras en la instancia organizada por el IND se llevará a cabo 
un innovador trabajo en el balonmano, con mucho énfasis en la formación.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

R. Cárcamo y S. Ormeño 
contacto@diarioconcepcion.cl

TANTO A NIVEL ADICPA COMO EN LOS JUEGOS DEPORTIVOS ESCOLARES

Deporte escolar se alista para 
iniciar una intensa temporada

algunos de kinder a veces, lue-
go la segunda gala de la cate-
goría pre-mini, con niños de 
tercero y cuarto básico, por 
último la  tercera gala, donde 
reunimos una categoría mini-
infantil y superior, que son ni-
ños de quinto básico hasta 
cuarto medio”. 

Respecto al universo de 
estudiantes, Méndez recor-
dó que en los años anterio-
res, producto de la emergen-
cia sanitaria que tuvo como 
consecuencia la pérdida de 
la presencialidad, hubo una 
baja en la participación de 
gimnastas.  Sin embargo,  
destacó que durante el 2023 
hubo una buena proyección 
de gimnastas, sobre todo en 

los jóvenes están constante-
mente expuestos al celular y 
otros aparatos que generan 
una sobreestimulación. Sin 
embargo, el ajedrez ofrece 
una forma dinámica lúdica 
de fortalecer habilidades de 
concentración, herramientas 
que pueden ser aplicadas tan-
to en la vida diaria como en 
asignaturas. 

Por el lado de la gimnasia 
artística, Edgardo Méndez 
declaró que “la idea es co-
menzar fines de abril o ini-
cios de mayo. Para el primer 
semestre siempre programa-
mos tres galas de gimnasia: 
Fantasía, con la categoría 
mini-mini, que son niños de 
primer y segundo básico, con 

en sus propios colegios, les 
gusta la competencia y me-
dirse con un igual, encontrar-
se con otros establecimien-
tos”. 

En ese sentido, también 
destacó la recepción que tu-
vieron las clínicas realizadas 
en 2023, algo que esperan 
continuar también esta tem-
porada. “Se realizaron con 
bastante éxito, y fueron ins-
tancias que plantearon movi-
mientos que eran exigibles 
para los niños. Fueron pre-
senciales, con profesores, es-
pecialistas y estudiantes, y 
eso lo vamos a mantener”.  
 
Énfasis en la formación 

Al alero de los Juegos De-

el segundo semestre.  
“El año pasado fue de tran-

sición, pero alcanzamos la 
normalidad en el segundo se-
mestre,  en la actualidad hay 
cerca de 150 participantes 
por gala, por agrupación” afir-
mó. Además, el coordinador 
mencionó que esperan el re-
torno de algunos estableci-
mientos, que pararon por la 
pandemia. 

El coordinador de gimnasia 
artística, consultado sobre 
sus expectativas para este 
año, aseguró que “espero que 
la competencia tenga más re-
gularidad tanto en los depor-
tes individuales como colec-
tivos, ya que los chicos, inde-
pendiente que hagan deporte 
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Fueron parte de Adicpa 
en la pasada 
temporada, y se podría 
llegar a 29 este 2024. 

Colegios
26

portivos Escolares del IND, 
que probablemente se ini-
cien a fines de abril, en el ba-
lonmano se desarrollará un 
programa muy interesante, 
apostando a que la discipli-
na llegue a las edades más 
tempranas. 

Alexie Aeloiza está traba-
jando como asesor del ba-
lonmano en esta competen-
cia, y explicó de qué trata 
esta actividad. “Se apunta 
al desarrollo de las catego-
rías Sub 12, Sub 14 y Sub 16 
o Juvenil. Estamos haciendo 
algunas acciones para dar-
le herramientas a los profe-
sores y el deporte vaya me-
jorando. En ese contexto, en 
Sub 12, que se enfoca neta-
mente en la formación, con 
una liga donde el foco cen-
tral no es quien resulte gana-
dor, sino que se logre gene-
rar una base, para que cuan-
do pasen a la serie siguiente 
lleguen bien preparados”, 
señaló. 

Además, agregó “en esa lí-
nea, se están realizando ac-
ciones como capacitaciones  
y estructuras donde los pro-
fesores se mantengan en 
contacto. La liga Sub 12 cada 

los establecimientos que 
quieran participar, y se trata 
de una liga provincial. En las 
tres provincias se hará por 
separado, y como decía antes 
les servirá de base para la si-
guiente serie, que ya es com-
petitiva. En la provincia de 
Concepción y de Biobío ten-
drá siete eventos, uno men-
sual, partiendo en abril y ha-
brá un espacio en junio, por 
vacaciones de invierno y ter-
minará en noviembre. En la 
provincia de Arauco habrá 
cuatro eventos”. 

En ese sentido, Aeloiza des-
tacó que “este trabajo en Sub 
12 no es nuevo, el año pasa-
do ya se hizo un programa 
piloto, y ahora se quiere refor-
zar, sumando ahora a la pro-
vincia de Arauco”.  

 En cuanto a las Sub 14 y 
Sub 16, Aeloiza mencionó 
que “ambas series jugarán 
una liga,  que disputarán los 
primeros 8  mejores colegios 
de la Región, todos contra to-
dos, y de ahí saldrá el cam-
peón que representará a Bio-
bío en las finales nacionales”.

mes tendrá una planifica-
ción semanal, y en la prime-
ra habrá reuniones virtua-
les donde estará un especia-
lista con los profesores que 
serán parte de la competen-
cia. Y a continuación, cada 
uno podrá exponer en un 
coloquio, dando a conocer 
cómo trabajan de forma par-
ticular. Serán siete eventos 
en el año, un por mes”. 

Esto comenzó ya la sema-
na pasada. “La primera ac-
ción directa, donde genere-
mos el vínculo con los esta-
blecimientos educacionales y 
los profesores fue una capa-
citación presencial, el pasado 
viernes y sábado en la UdeC, 
que nos prestó sus dependen-

Aeloiza, quien destacó que 
“esperamos que todo esto les 
dé herramientas a quienes li-
deran el balonmano en los 
diferentes colegios”.  

De la categoría Sub 12, aña-
dió que “está abierta a todos 

FOTOS: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL AJEDREZ FUE una de las disciplinas que tuvo menos pérdida de alumnos durante la 
pandemia, ya que se puede practicar online sin problemas. 

cias. También participaron 
alumnos que tienen interés 
de enseñar, para buscar nue-
vos técnicos. El orador fue el 
head coach de la selección 
chilena de la categoría varo-
nes, Aitor Etxaburu”, contó 
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MATÍAS HILLERNS, JUGADOR DE FÚTBOL DEL COLEGIO PINARES

F
ue elegido como el 
deportista más 
destacado de su 
colegio en 2023, 
algo que aseguró lo 

llenó de orgullo. “Es un ho-
nor también, pero en ver-
dad, al final de todo, yo ven-
go en representación de to-
dos los que jugamos los 
campeonatos a lo largo del 
año, al final somos un equi-
po. Lo importante es que sa-
limos campeones el primer 
semestre y el segundo, así 
que nada, es esfuerzo de to-
dos y felices por haber ga-
nado”, dijo Matías Hillerns, 
alumno del Colegio Pinares 
y jugador de fútbol del esta-
blecimiento. 

Matías aseguró que “nací 
con la pelota, jugando”, por 
lo que practica deporte des-
de pequeño. Si bien dijo que 
juega de defensa o medio-
campista, afirmó que “como 
la cancha es más bien chica, 
la de siete contra siete, uno 
pasa por casi todas las posi-
ciones”. 

Al momento de definirse 
como jugador, dijo que “creo 
que técnicamente siempre 
he tenido como el talento 
con la pelota, pero de chico 
lo que más me costaba era el 
físico, así que siempre tuve 
que entrenar todo más que 
los otros para poder ir al mis-
mo nivel en esa parte física, 
y ahora me siento a la par de 
mis demás compañeros”. 

Además, comentó que 

Tuvo un gran año 
y este 2024 va 
por más éxitos
Juega de defensa y mediocampista, y admira a Cristiano 
Ronaldo y Matías Fernández. Cursa tercero medio y 
aseguró que esta temporada va por más títulos, luego de 
un 2023  donde celebró dos veces con su equipo. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

siempre se ha sentido apoya-
do por su entorno más cer-
cano. “Mi familia, y papá más 
que nada, son súper depor-
tistas, así que como que 
siempre he tenido apoyo en 
eso y de chico casi siempre 
me iban a ver, me grababan. 
Ahora que ya estoy más 
grande ya me he dejado más 
solo, pero sí, siempre han es-
tado ahí”.  

Como ya cursa tercero me-
dio, mira de reojo qué hará 
tras salir del colegio, aunque 
contó que “todavía no sé 
muy bien si iré por algo cien-
tífico o humanista, pero yo 
creo que quizá alguna 
carrera científica”.  

En 2023 ganaron los 
dos torneos, el del pri-
mer y el del segundo se-
mestre. “Fue un gran lo-
gro, muy contentos como 
equipo y también por el pro-
fe, que siempre está con no-
sotros”. 

Matías sólo juega en el co-
legio, y contó que tiene dos 
jugadores que admira. “De 
referente, por la mentalidad, 
Cristiano Ronaldo, me he 
identificado con eso. Y de 
Chile, Matías Fernández, 
siempre lo he tenido ahí 
como referente”. 

Pese a ganar todo el año 
pasado, este año va por más. 
“Con el equipo queremos sa-
lir campeones todos los años 
que quedan. Tenemos un 
gran equipo, que se preparen 
los otros para competir”. 

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Cerca de 3 mil personas celebraron el   
Día del Deporte corriendo en el parque

El Día del Deporte se celebró en 
grande y cerca de 3 mil personas lle-
garon hasta el Parque Bicentenario 
para disfrutar los 2,5 kilómetros de 
esta Corrida Familiar Color y Car-
naval Deportivo que incluyó una 
serie de actividades alrededor de la 
fiesta pedestre en una jornada don-
de acompañó el tiempo y la cama-
radería propia de los atletas. 

El seremi del Deporte, Cristián 
Cartes, expresó que “es importan-
te que, a través del deporte, poda-

mos volver a ocupar los espacios 
públicos, reencontrarnos con los 
amigos, los vecinos, trabajar direc-
tamente con los municipios para 
que este tipo de actividades sean 
más permanentes en el año. El de-
porte permite cohesión social, 
compartir en un ambiente positivo, 
alegre y eso es una muy buena no-
ticia para todos”. 

Además de la distancia de reco-
rrido que incluyó muchas familias, 
niños y gente mayor, la actividad or-

ganizada por el IND y el Ministerio 
del Deporte contó con muestras de 
fútbol, remo, taekwondo, halterofi-
lia, básquetbol, vóleibol, bádmin-
ton, zona kids y caminatas para los 
adultos mayores. 

Este tipo de eventos se replicó a 
lo largo de todo el país y forma par-
te de una celebración del Día del 
Deporte que se ha tomado varios 
días. Es más, hoy continuará con la 
celebración en escuelas y colegios 
del Bío Bío. 

 FOTO: INSTAGRAM MINDEPBIOBIO 

N
o han sido partido lu-
cidos y siempre se ha 
visto un Deportes 
Concepción muy de 
reacción, pero mien-

tras Felipe Cornejo pule su idea y 
va corrigiendo errores, suma y 
suma para meter al León en la par-
te alta. Con el DT, han sumado 10 
de 12 puntos posibles y este do-
mingo irán por Fernández Vial en 
un nuevo clásico penquista. Visto-
so o no, el 1-0 en cancha de San Joa-
quín vale oro. 

Cornejo señaló que “sabíamos 
que sería así de difícil y creo que el 
segundo tiempo fue lo mejor que 
tuvimos, pero igualmente termi-
namos sufriendo. Ellos tenían un 
jugador menos (Israel Muñoz) y es-
taba para controlar el juego en la 
etapa final y no terminar como se 
terminó. Nos falta asumir un rol 
más protagónico, al menos en mo-
mentos como ese donde tenemos 
un hombre más porque así se gene-
ran más espacios. No hay que rifar-
la, faltó asumir el rol que el partido 
pedía y ser más maduros porque 
ellos estuvieron cerca”. 

Lo ganó con el tercer gol de Igna-
cio Mesías en el campeonato, cuan-
do el técnico apostó por Carlos Es-
cobar para tener dos ejes de ataque. 
Al final se salvó de un remate de 
Juan Ibarra al travesaño y el porte-
ro Joaquín Muñoz sacó lo que pudo 
ser el empate. El estratega apuntó 
que “vamos por parte. Nos sacare-
mos este partido, analizaremos lo 
bueno y lo que no lo fue tanto y 
después a trabajar en Vial. Hay que 
llegar muy finos a ese partido y en 
eso estamos enfocados. Hay cosas 
que mejorar”. 

 
Mirando al vecino 
Clave fue lo que hizo Mauro Lo-

pes, que en la segunda fracción se 
vio mucho más colectivo que en la 
primera etapa, donde sus desbor-
des y los de Dilan Acevedo rara vez 
encontraron buen destino. 

Cornejo festeja el triunfo     
y analiza errores en el final

tar y los hinchas están ansiosos por 
vivirlo, sé que se van a agotar las en-
tradas y hay que apoyar. El camino 
es largo, la división muy pareja y ne-
cesitamos que levanten a los juga-
dores cuando lo necesitan. Fueron 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Técnico lila reconoce que sufrieron más de la cuenta con un 
jugador más, habla de la levantada en el segundo tiempo y ya 
prepara el clásico del domingo contra Fernández Vial.

a Puerto Montt en gran cantidad, 
acá también, pese al precio de las 
entradas que lo hacía un poco más 
difícil. Como sea, fuimos locales en 
Santiago”. 

Cornejo tiene una historia no 
menor en Vial, con un ascenso a Se-
gunda incluido, el 2017. No estaba 
en la misma división que Concep-
ción en ese tiempo, pero sabe per-
fectamente de qué se trata esto. 
“Los clásicos son para ganarlos y 
sale de la lógica de lo que cada equi-
po está haciendo en el campeona-
to. Tenemos clarísimo lo que son 
para el jugador y la gente”. 

Y esta vez será el León el que lle-
ga como favorito más allá de que en 
los clásicos este cartel a veces pesa 
un poco menos. Los morados mar-
chan invictos, con 12 puntos en la 
tabla, mientras que Fernández Vial 
solo tiene un triunfo y 4 unidades. 
Además, los aurinegros no tendrán 
a los suspendidos Ávila y Canessa.

Cornejo contó que “en el entre-
tiempo hablé con todos, no con 
uno solo. No dependemos de un 
jugador, sino de lo colectivo. Así 
mejoramos. Ahora viene un clásico, 
el partido donde todos quieren es-

12.30
Horas del domingo, morados 
y aurinegros chocarán en el 
Ester Roa viviendo presentes 
muy distintos.

Vial no contará este domingo 
con Odswart Canessa y 
Matías Ávila, aunque 
recupera a Job Bogmis.

Rival con dos 
nuevas ausencias 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CONCLUSIONES TRAS UNA TRABAJADA VICTORIA EN LA CAPITAL
Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Constanza

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

10/18 8/21
LOS ÁNGELES

10/26
SANTIAGO

8/22                   
CHILLÁN8/24

RANCAGUA

8/22
TALCA

14/21
ANGOL

10/17
TEMUCO

10/14
P. MONTT

10/18
MARTES

9/19
MIÉRCOLES

8/19
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 799           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Valdivia 149, L.39

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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